

HERALDO DE BALEARES

DIARIO INDEPENDIENTE

Un mes, 1'25.
Número suelto, 0'05.

Edición de la tarde para Palma

Redacción y Administración
S. Pedro Nolasco, 7

☞ Teléfono número 190. ☜

AÑO II

Palma Martes 22 de Enero de 1895

NUM. 113

La crisis y la prensa

Los telegramas publicados por el HERALDO estos últimos días se han hecho eco de la honda división de la mayoría y de los hombres que hoy forman el Gabinete liberal.

Para que una vez se vea la imparcialidad de nuestros telegramas, y sirva de palmaria demostración lo por nosotros sostenido, de que se puede ser diario político sin dejarlo de ser de rápida información; tomamos á continuación lo dicho sobre la crisis por los diarios de mayor circulación de Madrid, desde *La Epoca al País*, pasando por la siempre competente *Correspondencia de España*.

El Liberal

El general Martínez Campos fué ayer al Congreso, en calidad de director espiritual de este Gobierno y para exhortarle al arrepentimiento de sus culpas, á la confesión de sus pecados, al propósito de la enmienda. Cuando un enfermo grave recibe la Extremaunción con fé puesto el espíritu y el pensamiento en el Juez Eterno, puede salvarse. La fé en su propia virtud y energía, obta milagros, milagros portentosos.

Pero mucho sospechamos que el partido liberal y su jefe el Sr. Sagasta no quieren por el momento, ni en instante alguno, hacer otra cosa que engañar á Dios y engañar á la Naturaleza. Así, que al general, á pesar de sus excelentes propósitos de salvar al Gobierno, no le queda otro recurso que rogar por su alma...

¡Lástima grande y desdicha profunda que á este extremo inevitable se haya llegado por no acudir á tiempo con voluntad y resolución!

No. Los momentos actuales no son para paliativos, ni para emplastos, ni para emolientes. Son para medicamentos vigorosos. No por haberlos empleado cuando la crisis de Noviembre, se provoca ahora la presente crisis, que obedece á las mismas causas, á idénticos motivos de disidencia profunda económica en el partido liberal. Si ahora, de cualquier modo y para salir del paso, se busca una fórmula, una fórmula de esas que se llaman *patrióticas*, porque encubren su falta de substancia y de contenido, no se habrá resuelto la crisis; se habrá aplazado para dentro de un mes, para dentro de quince días, para dentro de una semana.

¡Voluntad y resolución! No de otra suerte se abordan y conjuran los conflictos. No de otra suerte se gobierna. No de otra suerte se tiene mayoría y partido y votos. Porque tratando de servir y de complacer á todas las tendencias y á todos los grupos, acaba por disgustarse á todo el mundo.

Ya no existe el Parlamento. Las cosas se resuelven en secreto, en el concierto de unos cuantos prohombres, en el interés de las facciones y casi, casi siempre en daño del país. Apoplegia, inútiles fórmulas y anemia de resoluciones eficaces.

¿Qué se sabe de las discusiones parlamentarias sobre las cuestiones puestas á debate? ¿Qué se sabe del pensamiento del Gobierno? ¿Qué se sabe del programa del partido liberal?

Y por no haber programa, por no haber Gobierno, por no haber Parlamento, allá el ministerio se muere en el secreto de las conferencias y en el vacío de las fórmulas.

Lo que esperamos, lo que esperan los partidos, lo que espera el país, es que se resuelvan de una vez todos los conflictos pendientes con criterio firme y seguro, que no provoque crisis cada ocho días, para que no desaparezca esta inestabilidad, esta confusión, esta anarquía.

El Sr. Sagasta debe decidirse á ser jefe de Gobierno ó á abandonarlo. El partido liberal debe buscar la muerte con honor antes que la actual vida de constante menosprecio.

El Globo

Hay motivos para creer que toca á su término la política de las transacciones, mediante la cual han sido los ministerios liberales, en el transcurso de veinticinco meses, unos á manera de juzgados de paz entretenidos en conciliar voluntades ajenas y en urdir expedientes dilatorios á fin de que se aplazase por sistema la resolución de toda casta de litigios.

Habían llegado las cosas á tal punto, que ya ni la cuestión arancelaria, ni la de Cuba, ni la del canje de moneda despertaba verdadero interés en los espíritus ministeriales.

Cuando se suscitaba una querrela entre afines, despertaban las adormiladas pasiones, más no ya por el estímulo de la victoria, sino el apetito exclusivo y malsano de la lucha.

Y preguntará el impaciente lector: ¿quiere decir todo eso que hay crisis?

Lo ignoramos; deseamos que no la haya, y sentimos muy mucho que los liberales tengan que abandonar, malparados y rotos, el Gobierno.

Se nos antoja, sin embargo, que abundan, y hasta sobran, motivos para ello, y que si el partido liberal no realiza un acto supremo de concentración, el fracaso completo será obra, no ya de semanas, sino de días.

Está agotada la vena de las consabidas transacciones patrióticas, y ya no queda ni paciencia en el público para oír hablar de tópicos tan gastados y tan huecos.

Imposible de toda imposibilidad el dar gusto á los *trigueros*, que se sienten halagados por los conservadores, y que tanto más pedirán cuanto más obtengan: ha llegado la ocasión de cesar en componendas y arreglos, que lastimarian hasta el decoro de personalidades respetables, á quienes el partido liberal debe mucha de su popularidad y no poco de su vida.

La Correspondencia de España

«La situación de las cosas con relación á los trigueros, sigue la misma si no peor.

Ayer, por la tarde y noche, se habló con más insistencia de que la crisis es inevitable si ha de hacerse algo inmediatamente práctico en beneficio de los agricultores y de manera que éstos puedan sostener la competencia con la producción extranjera de trigos.

Puestas las cosas en tal estado, se ha dicho que no había más fórmula para conseguir el propósito deseado, que la de elevar los derechos del arancel, lo cual determinaría la crisis, anunciándose por algunos personajes liberales y demócratas que ya había sido planteada por el señor ministro de Fomento.

No creemos que tan adelantadas estén las cosas, puesto que aún no se ha tratado en el consejo de ministros de resolver en definitiva la cuestión, pero sería desconocer la realidad el negar que en el Consejo que se celebre probablemente mañana ha de abordarse el asunto y podría llegar á surgir el conflicto.»

El Imparcial

«La descomposición del partido liberal es tan evidente, que ya no la niegan ni aun los ministerialísimos. Sus dos principales tendencias sepáranse más y más á cada paso como líneas rectas que se han unido en un punto. La extraordinaria elasticidad del lazo de unión de la jefatura del Sr. Sagasta no es suficiente á conservar ni siquiera ese vínculo.

Estírase, y estírase cual si fuese de goma elástica la voluntad del presidente del Consejo de ministros, á medida que la distancia se aumenta entre los elementos que, de nombre al menos, le están subordinados. Pero tiene su límite, y nos encontramos vecinos al punto en que la distancia consabida habrá de ser mayor que todas las elasticidades.

La ruptura está prevista. A las gentes no les preocupa el hecho, sino sus consecuencias. De éstas han de surgir dos conflictos: uno inmediato, directo, de solución difícil; otro mas lejano, pero de superior y aun de incalculable gravedad.

Por lo pronto si el choque de una y de otra tendencia sobreviene, según todo hace temerle, ¿cómo podrá vivir el partido liberal en el gobierno? ¿cómo sacar

adelante las reformas de Cuba? ¿cómo aprobar los presupuestos del estado?»

La Epoca

«El Sr. Sagasta desalentado, sin saber á que carta quedarse, dejaría de buena gana el poder si no fuera porque en él se sobrepone á todo el instinto de conservación.

Por eso se dispone á luchar todavía, empleando el sistema de siempre el aplazamiento.

Como sabe que en el primer Consejo estallaré la crisis, procurará que no lo haya hasta después del santo del Rey.

Pero llegará este día y tendrá que optar forzosa-mente entre moretistas y gamacistas.

Es claro que se inclinará á estos, que son los más fuertes en la actualidad; pero ¿cómo dará solución práctica á la crisis? Pensar nuevamente en fórmulas de concordia que hagan compatibles á las dos tendencias antagónicas y que mantengan la consabida ponderación de fuerzas es insignia locura.

Intentará, seguramente, poner un remiendo al Gabinete, tapando el hueco del Sr. Puigserver con un *sumiso insignificante* cualquiera; pero, aun en el supuesto de que lo consiga, ¿qué vida será la del ministerio *replatré*, teniendo enfrente al Sr. Moret con los demócratas y con todos los descontentos, después de una ruptura franca?

Ni el Sr. Gamazo ni el Sr. Sagasta, con todas sus fuerzas reunidas, podrían llevar á cabo la reforma del arancel, y todos caerían destrozados antes de mucho.

—Para llegar á ese resultado con vilipendio—diceu muchos ministeriales—más vale caer ahora con cierta dignidad.»

El Siglo

«No cabe confesar de una manera más clara y explícita la falta de seriedad con que el desgobierno que preside el Sr. Sagasta procede.

Dijo antes de la reunión de las secciones del Congreso, que había acordado la fórmula para dar solución al problema de los trigos, y hoy dice que para acordar esa fórmula se celebrará mañana un importante Consejo de Ministros.

Aquí ha habido la *estratagema* de siempre, cuando el Sr. Sagasta tiene que resolver una crisis. Ha procurado primero imponerse al Parlamento, y después, con una votación indirecta, procurará demostrar que cuenta con la mayoría de las Cortes. Así ha resuelto ya varias crisis, pero lo que resuelve así es gobernar, pues al día siguiente, descubierta la trama, surgen nuevas disidencias, mayores rebeliones y continúa el caos.

La crisis que se va á resolver mañana es importante y gravísima, porque es la crisis de las dos tendencias que luchan desesperadamente en el campo liberal. Representa la una el Sr. Puigserver y la otra el señor Maura.

Existe un pacto solemne aceptado por el Sr. Gamazo, en virtud del cual la reforma arancelaria tiene un límite. Defiende ese pacto en nombre de la izquierda

384

BIBLIOTECA

DEL HERALDO

381

vivamente con aire de satisfacción grandísima.

—Esto es ya otra cosa...—El voto del P. Cifuentes, es para mí decisivo, y me tienes por completo de tu parte. Exponme ahora tus deseos, claros y concretos.

¡Castelar tenía razón!... ¡Indudable era que las sotanas partían con las faldas el imperio del mundo!... Y mientras esto pensaba Jacobo con cierto rabioso despecho, que le hacía aún más antipático al P. Cifuentes, púsose á trazar un plan encantador, un verdadero idilio aristocrático, mitad campestre, mitad feudal, fué exponiendo poco á poco y por partes.

El no tenía deseos, ni podía concebir otros que los que Elvira tuviese: él era el vencido, el perdonado, y no podía tener otras aspiraciones, que obedecer en todo y por todo, y resucitar aquel tiempo lejano en que tan felices habían sido ambos, amándose tanto, tanto... Y aquí pareció Jacobo muy conmovido, y dió muestras de su erudición, trayendo á la memoria aquello de Dante:

Nessun maggior dolore
Che ricordarsi del tempo felice
Nella miseria,

prender mi situación y ponerte en mi caso... Elvira es un ángel... con alas de cisne; tú eres también un ángel, pero con alas de águila...

La imagen resultaba bonita, y la Marquesa agradeció el cumplido con una ligera sonrisa.

—Mi situación actual,—prosiguió Jacobo, puede concretarse en esta fórmula: «He corrido mucho, y me he cansado pronto.» Recuerdo haber leído en Confucio...

La Marquesa no pudo contener la risa al oír el santo Padre que con tan pedantesca formalidad alegaba Jacobo, y corrido éste algún tanto, preguntó contrariado:

—¿Te ríes?...

—No, hombre, no...—Me río del autor, no de la cita... Veamos la sentencia.

—Y bien profunda que es,—replicó Jacobo. «Subí á la montaña de Tam-Sam, y el reino de Sú me pareció pequeño: seguí subiendo al monte de Tai-Sam, más elevado aún, y el imperio me pareció pequeño. Así me ha sucedido á mí: mientras más alto me han elevado los eventos de mi vida, más despreciables me han parecido mis triunfos.

—Pues verdaderamente que el Sr. Confucio

del partido, el Sr. López Puigserver. Pretende romperlo el Sr. Maura.

Esta es la crisis.

Veremos que sale del Consejo de mañana, y si al fin éste desgobernado tiene la bondad de dejar libre al país de su calamitosa pesadumbre.»

El Nacional

«Para nadie es un secreto que el Sr. Sagasta busca estos días un nuevo arreglo y prepara una nueva farsa al encontrarse con la apremiante necesidad de resolver de algún modo la grave cuestión agrícola. La última combinación proyectada por el presidente del Consejo es, por lo que se dice, enviar al Consejo de Estado al Sr. Puigserver, convencer al Sr. Moret para que vaya a desempeñar el Gobierno del Banco de España y llevar a Fomento al Sr. Gullón, y luego buscar otra aparente fórmula y ver si puede, mediante una componenda que nada resolvería, vivir unos días más.

Pero si otras veces ha podido seguir el señor Sagasta estos procedimientos, hoy ya sería temeridad inaudita que se decidiera a ponerles en práctica, pues por mucha que sea la paciencia de los pueblos, no puede abusarse de ella sin exponer a grandes quebrantos hasta los más sagrados intereses que a la prudencia de los partidos monárquicos están confiados.

Es necesario que el Sr. Sagasta y los prohombres del partido liberal se persuadan de que no pueden seguir en el poder y de que no es prudente provocar con tanta insistencia a las clases productoras del país.

No hay ninguno de los prohombres del partido liberal que no diga a todos los vientos y a diario que esta situación política no puede resolver ninguna cuestión, que estas Cortes no pueden discutir ya ningún proyecto de ley, ni adoptar ninguna solución para los problemas pendientes. Y ¿cosa nunca vista! no obstante este reconocimiento de su propia impotencia, siguen defendiendo el poder en vez de dejar noblemente el campo a los que se hallan en condiciones de subvenir a las exigencias del Gobierno de la nación.

Aunque los mismos ministeriales no reconocieran la impotencia real de esta situación política para cuanto atañe a las presentes necesidades de Gobierno, ¿quién duda en España, a estas horas, que ni los ministros es posible que se pongan de acuerdo sobre nada, ni existe en las Cortes una mayoría capaz de llevar a cabo obra legislativa de ninguna especie por pequeña que sea? La misma fórmula de Cuba que el Sr. Abarzuza acaba de terminar de acuerdo con el mayor número de voluntades, y en la armonía del mayor número posible de opiniones, ¿hay quién crea que pueda ser convertida en ley por las actuales Cámaras?

Ha llegado, pues, la hora de que el partido liberal abandone el poder. Ha llegado la hora de que cese la punible provocación, el insensato reto que al país se hace por el Sr. Sagasta, sus ministros y sus aliados. Ha llegado la hora de que se haga algo en beneficio del industrial que perece, del agricultor que sucumbe y del obrero que muere de hambre y miseria. Ha llegado la hora de que se ponga coto a la burla que del pueblo español se está haciendo.

Ha llegado la hora, en definitiva, de que se eviten mayores y más irremediables males, que sin duda amenazan imponentes hasta el reposo público.

Que no se arrojar a la desesperación a las clases trabajadoras sin exponerse a sufrir las naturales consecuencias.»

El Tiempo

«Continúa estacionada la crisis, manteniendo el señor Puigserver su actitud, agravada por la exigencia del Sr. Maura de hacer algo en favor de los trigueros, y hacerlo pronto.

Los amigos del Sr. Sagasta, que ayer fueron oficialmente a visitar al ministro de Fomento con objeto de reducirle, salieron descorazonados.

El Sr. Puigserver, que habló también con el señor Moret, mantenía en un todo la actitud que le atribuímos ayer, asegurando que llegaría hasta el silencio; pero en ningún caso a permanecer en el Gobierno si este aceptaba la subida de los Aranceles.

Tan convencido está el Sr. Sagasta de que no podrá reducir al Sr. Puigserver, que ha hecho explorar el ánimo del Duque de Almodóvar del Río, para saber si aceptaría la cartera.»

Este replicó que sus compromisos le impedirían aceptar la cartera con la condición de suscribir el acuerdo de la subida de los aranceles.

Después de este acto de cortesía, el Sr. Sagasta se decidió por elegir el sustituto del Sr. Puigserver entre los exministros, reuniendo las mayores probabilidades el Sr. Gullón, si quiere aceptar.

En caso de que éste se negara, el Sr. Eguilior encontraría las mismas dificultades que el duque de Almodóvar para aceptar pensó en un exministro que no tuviera compromisos concretos en este asunto, siendo éste el Sr. Núñez de Arce.

Claro está que hasta que se celebre Consejo de ministros nada puede asegurarse en este último punto.

Y además, el Sr. Sagasta ha de negarlo.»

La Justicia

«Gobernar así es disfrutar del poder con un olvido total de toda clase de los deberes que a los hombres de Estado impone la autoridad depositada en sus manos, aunque haya llegado a ellas por impulsos ajenos a la voluntad del país. Es mandar sin tener decisión para el mando. Es tanto como dominar con permiso humillante de los adversarios.

Vino al poder este Gobierno amparado en la fama de un hacendista fracasado. Se mantiene en el poder con su apoyo. Morirá a sus manos. Como se vive se muere.»

La Unión Católica

«Las cosas se han puesto de tal modo, que bien pudiera surgir la crisis total en el próximo Consejo. Los ministeriales aseguran que no pasará nada, porque el Gobierno está dispuesto a dar gusto a la opinión elevando el arancel; pero no basta que el Gobierno quiera, sino que pueda; y eso es lo que se duda, que pueda elevar las tarifas, teniendo enfrente a los demócratas librecambistas, cuyos votos bastan para derribar la situación en cuanto se llevare la cuestión a las Cortes, dado caso que transigiera el Sr. Puigserver, ¿que lo dudamos, conocidos sus antecedentes liberales y sus convicciones económicas.»

El País

«La crisis, pues, es inevitable. Por lo pronto, el Consejo anunciado para hoy se ha aplazado hasta mañana, y Dios sólo sabe si una oportuna indisposición del ministro de la Gobernación no será motivo para un nuevo aplazamiento.

En este Consejo se ha de plantear el problema de la protección a la agricultura, cuyas alarmantes necesidades son de extrema urgencia.

Cuantos medios habían ideado los ministros resultaron ineficaces los unos e impracticables los otros.

Hasta ahora no hay más que dos caminos:

El aumento de los derechos arancelarios, que por ser los trigos artículo libre podía hacerse sin esperar a la reforma de la segunda columna, y la imposición de un derecho transitorio a los cereales extranjeros.

Los librecambistas no aceptan ni uno al otro medio; más que por tenacidad de escuela porque comprenden que, cediendo en esto, que es punto esencialísimo de las escuelas económicas, por tocar tan de cerca a la vida del pobre, pierden todo su programa y abjurando de las doctrinas cuya representación les da valor y fuerza.

De modo que, una vez planteado el problema de la protección a la agricultura en el Consejo de ministros, la crisis es inevitable, y no será Moret quien busque fórmulas para evitarlas.»

no anduvo desacertado en la parabolita,—dijo la Marquesa. Pero al aplicarte tú el cuento, te las calzas al revés, amigo mío... No debes de decir *subí*, sino *bajé*; porque esos *triumfos* de tu vida no te han ensalzado, sino debajado mucho... Por eso debistes decir: «Bajé al charco de Tam-Sam, y la idea de la virtud la perdí de vista; me hundi en la cisterna de Tai-Sam, mucho más profunda mucho más cenahosa, y las ideas del honor y del deber, se borraron del todo...»

Esta brusca é inesperada arremetida desconcertó por completo a Jacobo, y mordiendo los labios, dijo amargamente:

—¡Política romana, con todas sus intransigencias!

—¡Política *bismarckiana* la tuya, con todas sus criminales,—¡notalo bien!—sus criminales condescendencias!...

Jacobo bajó en silencio la cabeza, pálido de ira, y se puso a estirar sus guantes sobre la mesa; comprendió que ese tergiversado criterio moral, que disfrazaba con pomposos nombres, ruines defectos y vicios enormes, se lo rechazaban allí por falso: que la *política romana* llamaba al pan pan y al vino vino, al vicio vicio, a la infamia infamia, y a las *pequeñeces*

monstruosidades, y convenciónse por ende de que había errado el camino, tratando de justificar el pasado. Resolvióse, pues, a cantar la palinodia por completo, y a echar mano al mismo tiempo de lo que juzgaba él su artillería de reserva.

La Marquesa, por su parte habíale acometido tan brusca y cruelmente para ensanchar el campo en que quería examinarle, y no descubrir con una confianza hartó prematura y hartó crédula, el lazo que tendía ella al farsante con su estrategia.

—Tienes razon, Maria,—dijo al cabo gravemente. Pero no podrás menos de concederme, que algo indica y algo merece el amor propio que se doblaga hasta hacer esta confesión, y que no es caritativo ni cristiano retirar a quien quiere salir del charco, la mano que puede ayudarle... El P. Cifuentes, añadió con triste sonrisa, con ser más *romano* que tú, me ha concedido ambas cosas.

—¿Qué te ha dicho el P. Cifuentes?...

—Me dió para ti esta carta—contestó Jacobo entregándole una.

Leyóla también la Marquesa como si le fuera desconocida, y aparentando darle un alcance que por ningún concepto tenía, dijo

—El yacht de recreo inglés de la división azul *Gundrega* que ayer fondeó en nuestro puerto, ha levado anclas esta mañana a las ocho con rumbo a levante.

—A las nueve ha fondeado el vapor-correo *Unión* procedente de Alicante é Ibiza, con 6 posajeros y gran número de corderos.

Entre el pasaje figuraban los tripulantes del pailebot *Virginia*, Salvador Vidal y José Ferragut, que naufragó en aguas de Almería, por haber equivocado el faro que tenían a la vista.

—Ayer fué curada en la casa de socorro del Arrabal, una niña que tenía una herida en la cabeza, causada con una piedra que le tiró un muchacho.

Se hace preciso aumentar el servicio de vigilancia en el Arrabal, á fin de cortar de raíz estas salvajadas que á diario venimos denunciando.

—Esta mañana todavía permanecían insepultos, por no presentar síntomas de descomposición, los cadáveres de los consortes D. Francisco Barceló y doña Francisca Ramis, que hace 21 días fueron conducidos en el depósito del Cementerio.

—Nuestro amigo D. Guillermo Canet llora la pérdida de su apreciable esposa, cuya muerte ocurrió ayer tarde.

Deseamos al amigo y familia, el bálsamo del consuelo, tan necesario para poder soportar tan sensible como irreparable pérdida y la paz eterna para la finada.

—Algunos vecinos de la calle de *Jaime II* nos producen quejas contra la tolerancia que tiene la Guaaia Municipal permitiendo que alguien, mañana y tarde, encienda hogueras en medio de la calle molestando con el humo á los vecinos y transeúntes y haciendo escarnio de las Ordenanzas Municipales.

Esperamos que por quien corresponda se ponga eficaz correctivo á este abuso.

—**Pildoras Barceló** contra la Tos Farmacia del Borne.

Pronóstico de Noherlesoom

Para la actual quincena:

Los tres primeros días participarán algo de las últimas derivaciones del temporal de fines de la quincena anterior. En dichos días llegará á Irlanda una borrasca, que se propagará por Europa.

Producirá algunos chubascos en las regiones NO. y septentrional de nuestra Península, con vientos de entre O. y N.

El 19 y 20 se establecerá una depresión de poca importancia entre las islas Baleares, Córcega y Cerdeña, y será algo sensible en el golfo de Valencia.

Del 21 al 25 se producirá un cambio atmosférico de alguna importancia, por una borrasca que penetrará en el Continente por el mar del Norte; luego se dirá por la Francia oriental y Suiza al golfo de Génova. Poca importancia ejercerá en España, del 21 al 23, esta borrasca, como no sean en la zona pirenaica. Al mismo tiempo se formará en el centro de nuestra Península, ocupando las dos Castillas, un núcleo de bajas presiones. Ocasionará en la región central, en unos puntos nieblas y alguna lluvia en otros.

En los días 24 y 25 se formará en el golfo de Génova un núcleo de bajas presiones, que producirá mal tiempo en el Mediterráneo superior y extenderá su influencia al Nordeste de España.

A la vez avanzará por el Atlántico una fuerte borrasca. De las dos influencias participará nuestra Península: de la del Atlántico, en Portugal y en el NO. y N. de España; de la del Mediterráneo, en las regiones vecinas de dicho mar.

El sábado 26 llegará al NO. de Irlanda la borrasca del Atlántico, y su influencia se extenderá hasta el golfo de Gascuña.

Del 27 al 29 se desarrollará una depresión que, partiendo de los parajes de Medera, se encaminará á Argelia, se ocasionará alguna lluvia en el SO., S. y SE., con vientos de estos rumbos.

El 30 y el 31 aparecerá por el archipiélago inglés otra borrasca. Su influencia se reflejará en la región septentrional de España, donde producirá mal tiempo, chubascoso y ventoso, de entre O. y N.

Servicio particular del "Heraldo"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

Día 22 de Enero de 1895

A las doce del día:

Estado de la atmósfera.—Con nubes y bruma.

Estado de los horizontes.—Algo calinoso, densas nieblas sobre los montes del tercer cuadrante.

Estado del viento.—O. gaiteno.

Estado de la mar.—Con oleaje del O. y picada del viento.

Movimiento de buques

Entrados.—Ninguno.

Salidos.—Ninguno.

Buques á la vista.—Ninguno.

Nacimientos

Día 18.—Varones, 7; hembras, 3.

Día 19.—Varones, 3.—Hembras, 2.

Matrimonios

Día 18.—Ninguno.

Día 19.—D. Mateo Bibiloni Bibiloni con doña Josefa Ana Pol Pizá.

Alcance de Madrid

(Por correo)

De "El Liberal" del 20

La última sesión

Una nota triste.—Las quintas en Asturias.—Con el pie en el estribo?—No hay viaje.—Revisión arancelaria.—El señor Junoy.

Al comenzar la sesión, el secretario señor conde de la Corzana da cuenta del fallecimiento del Sr. Fernandez Soler, diputado por Yecla.

El Presidente de la Cámara hizo un discurso en elogio del finado y para lamentar su pérdida, y el Congreso acordó por unanimidad haber sabido con sentimiento la noticia.

Varios diputados apoyaron proposiciones de ley acerca de asuntos de interés local; el Sr. Giraldo presentó 41 proposiciones del distrito agrícola de Alba de Tormes, pidiendo protección para los cereales y el general Ochando defendió otra proposición de ley en la cual se solicita, para evitar la usura en el ejército, que no sea posible retener a los militares sino una cuarta parte de su haber.

El mismo orador quejose de lo que pasa en Asturias con las quintas. El Sr. Carvajal y Trelles negó que allí ocurriera todo lo que se supone.

El Sr. Ochando leyó entonces una certificación de la Diputación de Oviedo, según cuyo certificado, faltan del servicio militar 1480 mozos, unos por inútiles, otros por cortos de talla, otros por prófugos.

Como la cifra de los cortos de talla es tan considerable, el general Ochando dijo:

—A mí no me convence nadie de que haya tantos enanos en Asturias.

El señor Marqués de Teverga interviene en el debate, y el señor ministro de la Guerra declaró, al finalizar la discusión, que el Gobierno trabaja para que el ejército no se vea minado por la usura, y para que en Asturias no escapen del servicio los que se deben al ejército.

El Sr. Romero Robledo, ya se sabe, no desaprovecha las ocasiones. Octuvo tan buen fruto aquella otra en que con unas palabras suyas dirigidas al señor Salvador, hizo de una dimisión en perspectiva una crisis sin escapatoria, que el Sr. Romero Robledo quiso ayer repetir la suerte con el actual ministro de Fomento, preguntando a éste por el alcance de sus palabras del día antes: «Yo estoy siempre preparado y con el pie en el estribo».

—¿Está efectivamente el Sr. Puigcerver con el pie en el estribo?—preguntó el señor Romero.—Pues sí lo está, y aunque lo esté, como aún para que parta el tren faltan unos minutos, aprovéchelos el ministro de Fomento para contestar a una pregunta.

—¿Qué medidas piensa adoptar el Gobierno ante el acuerdo de la Compañía de los ferrocarriles de Madrid a Zaragoza y Alicante, para rebajar los precios de transportes?

El Sr. Romero Robledo ve en esto una prueba de la informalidad del Gobierno, que cuando se trata de la agricultura, y cuando se pide a voz en grito protección para los cereales, contempla impasible esta rebaja, con la que se facilita la importación de los productos extranjeros.

Y esto se hace—decía el orador—coincidiendo con la petición de muchos que señalan como uno de los medios para dificultar la importación del trigo, la elevación de esas tarifas mismas, en cuanto se refiere al transporte de productos desde los puertos al interior.

El señor ministro de Fomento contestó que él tiene el pie en el estribo, no en estos momentos, ni por circunstancias actuales, sino siempre y por todo, por saludable hábito y porque es precaución ésta muy conveniente a los hombres políticos; pero que no piensa tener que marcharse en el instante, como no espera que haya crisis, para lo cual no hay ahora razón, ni fundamentos.

En cuanto al punto este de las tarifas de ferrocarriles, cómo quiere el Sr. Romero que el Gobierno pueda complacer a nadie, cuando ayer un diputado censuraba al Gobierno porque una Compañía elevaba las tarifas, y hoy S. S. nos censura porque hay otra Compañía que las rebaja?

El Gobierno quiere proteger a la agricultura y piensa en los medios para ello. Esto no admite discusión. En cuanto a los recursos para conseguir este fin, hay que estudiarlos con detenimiento, pues no se puede recurrir para un arreglo a medidas arbitrarias, como sería el de imponer a las empresas de ferrocarriles tarifas determinadas, cuando ellas las bajan ó las elevan en uso de su derecho y obediendo a las necesidades de la competencia mutua y de los intereses respectivos.

El Sr. Romero Robledo quiso insistir en el asunto, y el presidente le cortó la palabra para que entrase el Congreso en la orden del día.

Figuraba en ésta el proyecto de ley de revisión arancelaria.

El Sr. Junoy consumió un turno en contra del proyecto. El diputado posibilista pronunció un discurso muy elocuente, en el que hizo gala de su facilidad de palabra, de sus dotes de polemista, y sobre todo del estudio y de la ciencia que tiene en la cuestión que se debate. El orador fué muy felicitado por los

diputados, incluso varios de la minoría conservadora, que le escuchaban con mucha atención.

Al Sr. Junoy contestó, en nombre de la Comisión, el Sr. Requejo, que hizo también una oración excelente.

Palma

—Para Barcelona ha salido hoy el resto de la compañía de ópera que ha trabajado en el Teatro Principal.

—El tenor D. Manuel Morales ha tenido la atención de despedirse de nosotros y ofrecernos la morada en Barcelona.

Agradecemos la deferencia.

—En la parroquia de San Jaime se preparan solemnes cultos en honor de San Blas. Los sermones estarán a cargo de los prebiteros D. Miguel Costa y Llobera y del P. Juan Setó, S. J.

—Para Barcelona han marchado en el vapor correo, D. Martín Pou abogado y D. José Quint Zaforteza.

—En los almacenes del Crédito Balear han descargado esta mañana ocho carretadas con ochenta y tres bultos de tabaco de contrabando apresados en aguas de Cabrera por el escampavía *Gaviota*.

—Se está recomponiendo un trozo del empedrado de la Plaza de Santa Eulalia.

—El vapor *Islón* que salió anoche a las nueve del puesto de Sóller ha llegado a las seis de la mañana de hoy a Barcelona.

Final de las oposiciones

Esta mañana a las doce terminaron en nuestra Santa Iglesia Catedral los ejercicios de oposición a la canongía vacante.

Los cuatro señores opositores que en ellas han tomado parte demostraron hasta la perfección su aptitud para luchar en tan honrosa lid. Mas, creyendo interpretar el buen sentir del público ilustrado, queremos hacer notar la singularidad con que el Sr. Reig sabe vencer dificultades, para salir airoso en su empresa.

Privado, atendida su carrera de abogado de escuchar en su día como alumno, las luminosas lecciones que profesores de Teología dan en los seminarios, y absorto hoy en el cumplimiento de las funciones altísimas que su cargo de Provisor y Vicario General de esta diócesis le impone, es maravilla observar como sin las argucias del sofisma, propone argumentos sólidos que dejan entrever el dominio que alcanza sobre la materia.

Es por demás advertir que la predicación de su homilía resultó muy viva y grandilocuente reconocidas como su de todos las cualidades oratorias que adornan al Sr. Reig.

Respetando siempre el fallo del Tribunal competente enviamos a todos Sres. Opositores nuestra más cordial enhorabuena por la perfección de sus actos literarios y nos congratulamos al mismo tiempo de contar en nuestra Diócesis eclesiásticos tan ilustrados y beneméritos.

Estado sanitario

Durante la segunda decena del presente mes se han venido sucediendo en la clínica general de esta ciudad y su término municipal los casos de enfermedades propias de la estación actual.

El estado higrométrico, la presión atmosférica, los fríos y la humedad intensa han influido sobre los reumáticos, artríticos y gotosos, sobre los cardíacos y en especial sobre aquellos enfermos crónicos de las vías respiratorias: catarros y tuberculosis.

Las congestiones pasivas de la masa encefálica y la apoplejía consecutiva a las dilataciones aneurismáticas y a los ateromas de las arterias cerebrales, han estado a la orden del día.

Las fiebres catarrales muy pasajeras y sin verdadera localización definida abundan.

Los viejos y achacosos cumplen con la ineludible ley de la naturaleza y tras breves días de subagudización en sus enfermedades bronquicas, pulmonares y cardíacas, bajan al sepulcro por aplastamiento orgánico fraguado en cortas horas.

La patología infantil es la propia de la estación: meningitis, bronquitis y catarros intestinales son las enfermedades que se han presentado a la observación y cuidados facultativos.

Ministro residenciado

Se nos asegura que se aplazó sin desistir el anunciado viaje a la corte del Alcalde de Palma el Secretario de la corporación Municipal y el Presidente de la Diputación Provincial.

No se dicen las causas del aplazamiento, pero no falta quien presume que los Diputados y Senadores del partido se han visto con el viaje postergados y otros han creído ver que el acto que iba a realizarse equivale a recindenciar el Ministro de Gracia y Justicia.

Nos parece que viajecito que apenas da los primeros pasos tropieza, va a dar mucho que hablar.

Boletín meteorológico

Día 22 Enero—9 mañana

Barómetro.	61'4 mm.
Termómetro seco.	12'4 grados.
Id. húmedo.	10'4 "
Mínima.	9'8 "
Reflector.	5'2 "
Dirección del viento.	0.
Ascenso del barómetro en 24 horas.	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas.	1'4 "

Telegramas

Agencia Almodóvar

“El Liberal” “El Imparcial” y el PANAMA español

Madrid 22-9:30 m.

El Liberal elogió el valiente discurso pronunciado ayer en el Congreso por el Sr. Conde de Xiquena.

El Imparcial dedica al asunto su fondo de hoy. Pide se exija la reponsabilidad a los Ministros que se dejaron sorprender y que se exija sin ninguna clase de contemplaciones, pues de no hacerlo, las denuncias hechas a la faz del país quedarán reducidas a sesiones sensacionales y verdaderos fuegos artificiales de la sobada retórica parlamentaria.

Afirmase que a los ministros conservadores de los anteriores gabinetes no les alcanzan las responsabilidades.

Cohecho.—Dimisión

Madrid 29, 9:30 m.

El cohecho denunciado por el Fiscal de la Audiencia de Barcelona consiste en un ofrecimiento hecho de que a cambio del pago de 30.000 pesetas, se confirmase una sentencia dictada por una de las salas de lo civil de la Audiencia de la capital del antiguo principado.

Ha dimitido el Intendente General de Hacienda de Filipinas.

Suenan muchos nombres para cubrir tan codiciada vacante.

Irregularidad.—Más puertos bloqueados por los Japoneses

Madrid 22, 9:30 m.

Se dice haberse fugado el recaudador de contribuciones de Toledo dejando un pasivo de 400.000 pesetas.

La escuadra japonesa ha bloqueado el puerto chino Becharey, dando comienzo al bombardeo de la plaza.

Los chinos han perdido la poca fuerza moral que les quedaba, después de los últimos desastres.

Fracaso de Bourgeois.—Nueva conferencia.

Madrid 22-10 m.

Ha fracasado la gestión de arreglo ministerial en la forma que deseaba hacerlo Bourgeois, en vista de que Peytral, Cavaiguac, Poincarre y Barthou no han llegado a un acuerdo en apreciar el impuesto sobre la renta.

Bourgeois creyendo terminada su misión ha dedicado los poderes que recibió del Presidente de la República para formar Gabinete.

Mr. Faure ha conferenciado extensamente con Bourgeois, creyéndose que le reiterará los poderes para que siga celebrando conferencias que den por resultado la formación de Gabinete en breve plazo, como demanda lo anormal de las circunstancias porque en los actuales momentos atraviesa la Francia.

La opinión contra Perier.—Frasas del último Presidente

Madrid 22-11:20 m.

La opinión pública reflejada en la prensa de gran circulación, se ha pronunciado contra Mr. Casimir Perier.

Se hacen frases a porrillo, algunas de subido color y todas denigrantes para el que a la muerte de Carnot parecía encarnar el porvenir de la Francia republicana.

Al abandonar ayer el Palacio del Eliseo residencia oficial del Presidente de la república, dijo a cuantos presenciaron la cortés despedida Mr. Perier, que el tiempo vendría a demostrar que al dimitir obró con gran prudencia y la opinión le equivocada hoy en su fallo no tendríamos remedio que hacerle justicia.

Servicio particular del "Heraldo,"

VIGIA MARITIMO DE PORTO-PI

Día 22 de Enero de 1895

A la puesta del sol:

Estado de la atmósfera.—Nuboso bruma.

Estado de los horizontes.—Claro.

Estado del viento.—O. flojo.

Estado de la mar.—Con oleaje S. O. y rizada del viento.

Movimiento de buques

Entrados.—Ninguno.

Salidos.—El vapor-correo y el vapor Puerto Mahón.

Buques a la vista.—Ninguno.

Cultos sagrados

Mañana miércoles.—En San Antonio de Viana continuarán las Cuarenta Horas exposición a las seis; las diez y media misa mayor. Al anochecer, Rosario, meditación y la reserva.

En las Teresas, fiesta de los Desposorios de S. José; a las diez misa mayor cantada por la Reverenda Comunidad.

CORTE DE PALMA

En las Miñonas a la Virgen de la Soledad.

HERALDO DE BALEARES

diario político-ilustrado
TRES EDICIONES DIARIAS
HORA DE CIERRE

La edición de mañana á las ocho de ella.
La de la tarde á las doce cincuenta.
La de la noche á las seis.
Se admiten toda clase de anuncios y reclamos para las tres ediciones.
El **Heraldo** es el diario más económico de Baleares.
El **Heraldo** publica ilustraciones de actualidad y un completo servicio de modas para señoras.
El **Heraldo** adelanta el servicio telegráfico merced á la hora de salida de sus tres ediciones.

PRECIOS

Al mes 1'25 pesetas.
Número suelto 0'05 id.
Número atrasado 0'10 id.
El **Heraldo** inaugurará en breve plazo la Redacción, Administración y salón para sus abonados en el nuevo local de la calle de la Constitución núm. 45.
El **Heraldo** hará coincidir su nuevo instalación con un procedimiento de anuncios ilustrados original en Baleares.

ANUNCIOS

Se publican en la cuarta plana á los siguientes precios:
Los oficiales de sociedades y de interés particular, á un céntimo de peseta por palabra.
Los que exijan mayor tamaño de letra ó usen clichés, satisfarán á proporción del número de palabras que ocupen.
Los de defunción ó funeral, tamaño ordinario, dos pesetas y las mayores proporcionalmente.
Por el reparto de hojas volantes ó de anuncios, cinco pesetas.
A los suscriptores se les hará una rebaja de un 20 por 100.

Caballo

Se vende uno de cuatro años, pelo negro.
En esta imprenta informarán.



EL QUE SUFRE ES PORQUE QUIERE

Todas las enfermedades de la boca se curan infaliblemente con los específicos de Creus.
El **Anestésico Creus** cura instantáneamente todo dolor de muelas: no es cáustico ni destruye el esmalte.
La **laminilla tédica salicilada** del mismo autor cura todas las enfermedades de las encías y del periostio alveolo-dental, que son la causa principal de la caída prematura de los dientes y muelas. Un solo frasco basta para curar la perostitis alveolar y poner fuertes los dientes débiles ó movetizos.
El **tesoro de la boca ó Elixir odontológico de Creus** es el mejor y más barato de todos los elixires dentíficos; refuerza y endurece las encías y evita la formación del sarro ó tartaro.
Los **polvos dentríficos de Creus** limpian y blanquean la dentadura sin destruir el esmalte, entonan las encías y perfuman agradablemente la boca, haciendo desaparecer la fétidez del aliento.
Depósitos generales.—Farmacia de las Copiñas, Centro Farmacéutico y perfumera *La Oriental* de los Sres. Estarás y Queúgas, Quin, I.
Precios 5, 10, 4 y 8 reales respectivamente.

Viajes á Mahón

Saldrá de este puerto todos los martes á las cinco de la tarde el vapor

Puerto Mahón

Admite carga y pasajeros.
Se despacha: Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5.

Correos

Nota relativa á las salidas y entradas de los correos de esta capital

Salidas

Lunes, 2 tarde, para Barcelona, (via Sóller).
Martes, 5 tarde, para Barcelona (directo).
Miércoles, 9 mañana, para Ibiza y Valencia; y 2 tarde, para Mahón, (via Alcudia).
Viernes, 5 tarde, para Barcelona, (directo).
Sábados, 9 mañana, para Ibiza y Alicante; y 5 tarde, para Mahón (directo).
Domingos, 2 tarde, para Barcelona (via Alcudia).

Entradas

Lunes, 10 mañana, de Mahon (via Alcudia); 12 id., de Barcelona (via Sóller).
Martes, 9 mañana, de Ibiza y Alicante.
Miércoles, 7 mañana, de Mahon (directo); 9 id., de Barcelona, (directo).
Jueves, 10 mañana, de Barcelona, (via Alcudia).
Viernes, 2 tarde, de Ibiza y Valencia.
Sábados, 9 mañana, de Barcelona, (directo).

Palma.—Imprenta de Bartolomé Rotger.

SE VENDE

EN TODAS LAS LIBRERIAS

DIETARIO

AGENDA DE BUFETE para el año 1895

Contiene numerosas noticias interesantes para las familias, el santoral, resúmenes para la ropa á la lavandera, reducciones de medidas, itinerarios de correos y ferrocarriles, tarifas de unos y otros, faros de las Baleares, nomenclatura de las calles, colegios de abogados, notarios y procuradores, corporaciones, médicos, veterinarios, farmacias, sociedades y establecimientos, corporaciones, oficinas, etc., etc. Aumentado con un plano de Palma á tres colores y un registro de venimientos de letras.

PRECIOS

Una página por día, con elegante encuadernación en pergamino, 300 Ptas.
Media página por día, encuadernado como el anterior. 250
Media página por día, encuadernación económica. 200

Se halla de venta en la librería de los editores,
Amengual y Muntaner.—Calle 2-PALMA.

SE VENDE

EN TODAS LAS LIBRERIAS

INTERESANTE

Fábrica de Ladrillos Mosáicos de barro por presión y de Ladrillos Hidráulicos de

Bauzá Hermanos

premiados en la Exposición de París en 1878 con mención honorífica y con medalla de plata en la de Palma en 1881.
Calle del Socorro números 168 al 174
Palma de Mallorca

En este establecimiento se encontrarán á precios módicos ladrillos de todas clases y condiciones.
Género garantido.

CONSULTA MÉDICA

DEL DOCTOR KLEIN

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LAS VIAS RESPIRATORIAS DE CORAZÓN Y ANEMIAS

Tratamiento especial del asma, catarros crónicos y tisis por medio de las inhalaciones en la cámara neumática.

Consulta de 11 á 1

Escudillers, 82, bajos.—BARCELONA

Plaguetas de inclinatio
Las encontrarán impresas en la calle de Palacio número 4, frente de la Diputación Provincial.
En dicha casa se encontrará también un gran surtido de libros rayados y todos tamaños; como plaguetas de igualmente cuanto concierna al escritorio.

Pianófono

Piano-Harmonium con un solo teclado
con real privilegio
Unico Representante en las Baleares, Casa Perelló,
Unión, 19

Nota.—Todas las personas que quieran conocer las bellezas del Pianófono pueden visitar dicha Casa Unión, 19.

Ferro-Carriles de Mallorca

Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1889:
De Palma á Manacor y La Puebla, 7'50 mañana, 2'15 y 3'45 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: 2 (mixto), 7 m., y 5'30 tarde.
De La Puebla á Palma: 7'25 m., y 5'40 tarde.
De La Puebla á Manacor, 7'25 m., 2'30 y 5'40 (mixto) tarde.
Tren periódico.—De Inca á Palma, jueves y días de mercado, á la 1 tarde.

Madame Madeleine Levigueron, ofrece sus servicios á domicilio para la confección de sombreros de señora, á precios módicos.
Calle Maymó núm. 7, junto al horno Bauzá.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZÁ

MIL PESETAS

al que presenta Cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Piché de Barcelona y que curan más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Biez y seis años de éxito; premios con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888. Única preparación y recomendada por las Reales Academias de Barcelona y de Mallorca; varias corporaciones científicas y reconocidos prácticos dan testimonio de su eficacia. — Farmacia de la Pizá, Plaza del Pilar, 6, Barcelona, y principales de España y América. Se remiten por correo anbotando su valor.

Servicio directo de correos
ENTRE BARCELONA Y SOLLER
El magnífico y veloz

Vapor Isleño

Saldrá del puerto de BARCELONA para el de SOLLER todos los domingos á las 7 de la noche y del de SOLLER para el de BARCELONA todos los lunes á las 8 de la noche.

Admite carga y pasaje á precios reducidos.
INFORMARÁN: En Palma, Oficinas de la Isla Marítima, Palacio, 26.

En Barcelona: Sres. Sureda y Robirosa, Plaza Palacio, 2.

En Sóller: D. Ramón Coll, calle del Mar, 5.
Para mayor comodidad del pasaje el vapor atracará en el muelle de Barcelona.

Todas las enfermedades del

ESTÓMAGO

— se curan siempre con el —

É INTESTINOS

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA R. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

Úsese siempre el **ELIXIR INGLUVINA GIOL**, en la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extremamiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y se obtendrán resultados curativos sorprendentes.

Las notabilidades médicas prefieren el **ELIXIR GIOL** á cualquier otro preparado para la curación de las enfermedades del Estómago é Intestinos

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Pontente, 81; BARCELONA

CAPSULAS PÉPTICAS

MORRHUOL

DEL DR. PIZÁ

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA
EXPOSICIÓN UNIVERSAL DE BARCELONA 1888.

El **Morrhuel** contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao, obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por reputados médicos, en su clientela, han demostrado que el **MORRHUOL** es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la lepra pulmonar, equinanciano, escorbuto, y mudo, raquitismo, osteodinia, litiasis biliar, etc. Se halla en venta en todas las farmacias que ostentan el sello de la casa de Pizá. Precio 20 céntimos y mayor. Farmacia del autor, Plaza del Vico, 6.